

## ORACION DEL SANTO PADRE POR LA III CONFERENCIA GENERAL



BIBLIOTECA

Secretariado General

CELAM

### ORACION DEL SANTO PADRE POR LA III CONFERENCIA GENERAL

Suba hasta Ti, Dios Padre Omnipotente,  
la oración de este Pueblo,  
que filialmente Te adora, Te celebra y Te ama.

Confirma, Señor, nuestra fe.

Concédenos la fuerza de profesarla con sinceridad  
y difundirla con entusiasmo entre los hombres.  
hijos Tuyo y hermanos nuestros.

Danos, Padre clementísimo,  
la esperanza que no defrauda,

la esperanza que nos garantiza el ministerio de la Iglesia santa  
de Tu Hijo y Señor Nuestro Jesucristo.

Alíánzanos en la caridad, que supera todo bien,  
difundida en nuestros corazones por la gracia inefable  
del Espíritu Santo.

Illumina, Señor, a nuestros Pastores  
para que, unidos a la Sede de Pedro,  
den un nuevo impulso a la Evangelización  
en nuestro continente latinoamericano.

Aliente nuestra plegaria la intercesión maternal  
de María Santísima,  
y de los Santos, protectores nuestros. Amén.

*Paulus P.P. VII*

*"Nuestra solicitud pastoral por todas las Iglesias se reviste de una especial atención cuando se proyecta hacia América Latina. En sus comunidades orantes, fraternas, misioneras, descubrimos —os lo decimos con gozo y emoción— un verdadero tesoro cristiano, cuya pujanza se va poniendo de manifiesto, cada día más, en obras de caridad, de apostolado, de educación, y también el apoyo y participación al desarrollo integral de vuestros países.*

*Sois vosotros, Obispos Hermanos de América Latina, quienes siguiendo el camino que trazaron aquellos santos pastores que implantaron y propagaron la fe en el Nuevo Continente, habeis mantenido ardiente la llama del apostolado, edificando, con la preciosa colaboración de tantos sacerdotes, religiosos y seglares beneméritos, la Iglesia de Cristo con todo esmero y lucidez".*

(Tomado de la Homilía pronunciada por S.S. Pablo VI, en la concelebración eucarística del Domingo 3 de Noviembre de 1974, en la Capilla Sixtina para clausurar la XV Asamblea Ordinaria).

## SUMARIO

Oración del Santo Padre por la III Conferencia General	1
Editorial: En marcha hacia Puebla	2
Mensaje de Cuaresma del Papa	3
Rueda de Prensa en el Secretariado Gral. del CELAM	4
El Santo Padre precisa directivas acerca de quienes deberán tomar parte en la III Conferencia General de Puebla	12
Los Cardenales Baggio y Lorscheider y Mons. Corripio designados por el Papa	
Presidentes de la III Conf. Gral.	15
Entrevista con el Card. Agnelo Rossi	17
Entrevista con Mons. Marcelo Gerin	20
Mensaje para el día de Hispanoamérica	21
Entrevista Para el Osservatore Romano,	
Mons. Francisco Valenzuela	22

## EDITORIAL

### EN MARCHA HACIA PUEBLA

- \* LAS IGLESIAS SE PREPARAN
- \* EL SANTO PADRE INVITA A ORAR
- \* LA DIALECTICA DE LOS HECHOS

Las informaciones que recibimos en el CELAM de los distintos países y Conferencias muestran la forma como las Conferencias Episcopales, con singular dinámica y entusiasmo, preparan sus aportes al Documento de consulta enviado en Diciembre a todos los Obispos. Varios países han hecho su propia edición, como Brasil, México, Perú. El Secretariado del CELAM ha tenido que hacer tres ediciones. Es palpable el interés para contribuir con los mejores aportes, arrancando de las bases, es decir de los diferentes niveles en que está estructurado el Pueblo de Dios. En las Diócesis, en muchos casos en el seno de las Provincias Eclesiásticas, en las parroquias, comunidades de base, en las comunidades religiosas, se está estudiando este material provisorio, cuidadosamente preparado, a partir de las Reuniones Regionales.

En el presente Boletín se publican —como se hará a lo largo de estos meses— algunos informes: vamos por buen camino y a buen ritmo. A toda máquina.

Va creciendo todo un ambiente de colaboración. Ojalá tuviéramos espacio para dar a conocer la cantidad de comunicaciones que llegan en este sentido.

La preparación de Puebla no se reduce, ni mucho menos, a la elaboración de un Documento, a recoger las reacciones para ajustar su contenido. Va más allá, sea bajo la forma de consulta al Pueblo de Dios, con la responsabilidad de las Conferencias, sea asociándolo en una ambientación espiritual, con su atención hacia la evangelización.

\* \* \*

El Santo Padre, quien el día de la Virgen de Guadalupe convocó formalmente la III Conferencia, acaba de ofrecer a América Latina la oración preparatoria para la Conferencia de Puebla. Hermosa y sencilla plegaria que resonará en todos nuestros templos como en una gran cruzada de fe, esperanza y caridad. Más que por el recurso de afiches, pancartas, etc. nuestras Iglesias en pie de oración sentirán la Conferencia de Puebla como algo propio y cercano.

Esta invitación del Santo Padre encauza lo que, desde hace

meses, en todas las comunidades religiosas de América Latina se ha venido haciendo.

La oración nace en una atmósfera de confianza: la seguridad de la bondad de nuestro Padre que sabe lo que conviene a la Iglesia de Cristo. "Pedid y se os dará" (Mt 7,7) y pedimos por un nuevo impulso evangelizador bajo la conducción del Espíritu Santo.

\* \* \*

Pablo VI ha nombrado la Presidencia de la III Conferencia. El Cardenal *Sebastiano Baggio*, Prefecto de la Sagrada Congregación para los Obispos y Presidente de la Pontificia Comisión para América Latina, el Cardenal *Aloisio Lorscheider*, Presidente del CELAM, y el Arzobispo de México, *Monseñor Ernesto Corripio*, en nombre del Papa y con su autoridad presidirán la Conferencia de Puebla. Son personalidades veteranas y curtidas en el servicio a la Iglesia, para quienes el bien de nuestros pueblos, en el crecimiento del Reino de Dios, es lo que cuenta. Tremenda responsabilidad la que tienen en sus manos. Hay que destacar todo lo que esto representa como confianza por parte del Santo Padre hacia los integrantes de la Presidencia y hacia el CELAM.

Entre tanto, los Departamentos y Secciones del CELAM desarrollan el programa de sus Encuentros por regiones que culminará en un *Libro Auxiliar* en el que se recoja la situación pastoral de América Latina en diferentes áreas. Cerca de 200 Obispos tomarán parte en dichas Reuniones, con un numeroso grupo de Ejecutivos de las Conferencias y de expertos.

La CAL en donde se dan cita Directivos de la casi totalidad de los Dicasterios de la Santa Sede, realizó una Reunión especial en el pasado Enero para estudiar el Documento de consulta. Se recogieron muy

valiosas observaciones, dentro de un clima de marcada esperanza en lo que Puebla arrojará como fruto.

La Secretaría del CELAM activa ahora la constitución de Equipos de trabajo para la preparación funcional de tan importante evento.

En la primera semana de Marzo la Presidencia del CELAM visitará oficialmente a Méjico. Su propósito es dialogar con la Conferencia Episcopal Mejicana y con los Arzobispos de Ciudad de Méjico y Puebla respecto de la preparación allí de la III Conferencia.

En Roma los Colegios Latinoamericanos, el Colegio Brasileño, el Mejicano y el Pio Latino, han sido asociados... por la CAL al estudio del Documento de Base. Hemos podido comprobar personalmente en estas Instituciones y en varias comunidades religiosas de profunda raigambre latinoamericana, el entusiasmo, el espíritu abierto, eclesial, con el que se está siguiendo la preparación de la Conferencia de Puebla.

Numerosos organismos e instituciones de América Latina están comprometidos en una seria reflexión para contribuir, como se les ha pedido, con sus luces y criterios. Los hermanos separados han hecho ya presente su interés respecto de este evento eclesial. Mucho más que organismos piratas que se arrojan en la autoridad ecuménica que no les compete, cuenta para el CELAM la seriedad del espíritu ecuménico en los diálogos con organismos responsables que quieren dar su aporte con estimulante lealtad. Es el caso, por ejemplo, de UNELAM, cuyo Secretario General acaba de visitar al CELAM para tal efecto y para invitar un observador del Organismo en la Asamblea que tendrán en Septiembre, precisamente en México.

No podemos estar respondiendo a toda clase de rumores habilidosamente concertados y que surgieron en un momento dado, tácticamente situado, para ver si resultaba posible crear desconcierto. Ante esta deleznable dialéctica, en la que todo recurso parece aceptable con el fin de alcanzar determinados fines, no hay respuesta diferente que la de los hechos, y es un hecho la forma objetiva y honesta como el CELAM y los Episcopados están trabajando con los ojos puestos en el bien de la Iglesia y en el de nuestros pueblos. Cerca de 100 Obispos que han tomado parte en las Reuniones Regionales, celebradas en junio y Agosto del año pasado, el Equipo de Directivos del CELAM, de 16 Obispos, porque en espíritu de equipo se está trabajando hasta el detalle, la seriedad en la preparación del Documento de consulta, así sea un texto eminentemente provisional, con la colaboración generosa de importantes Obispos representantes de las distintas regiones, la consulta abierta, sin secretos, ni tapujos que se está haciendo a las Conferencias Episcopales y por medio de ellas a todas las fuerzas vivas de la Iglesia, la publicación una vez realizadas las Asambleas, integralmente —como se ha dicho— de las contribuciones de los Episcopados y por sobre todo ésto el ánimo compartido, que es como el eje de toda la III Conferencia hacia la profundización de la comunión y de la participación todo ésto son hechos suficientemente densos y convincentes como para que haya que perder tiempo en ir rectificando tergiversaciones e informaciones doloosas. Algunas de ellas lanzadas incluso en nombre de una colaboración hacia la III Conferencia General.

Afortunadamente Organismos importantes se están dando cuenta de todo ésto para no caer en una trampa que a nadie hace bien.

ALFONSO LOPEZ TRUJILLO  
Secretario General - CELAM

## MENSAJE DE CUARESMA DEL PAPA

*La Cuaresma tiempo de comunión. La vida comunitaria de la Iglesia primitiva. Compartir es una actitud cristiana fundamental. Este compartir invita a todos a participar en el Misterio de la Cruz y de la Resurrección de Cristo.*

"Amadísimos hijos e hijas:

Una vez más llega la Cuaresma con sus urgentes invitaciones. Tiempo que nos acerca a Cristo, la Cuaresma, a través del mismo Cristo, nos acerca los unos a los otros. La Cuaresma es un tiempo de comunión lo cual lleva también consigo el saber poner las cosas en común.

Quedamos impresionados ante la descripción

que hacen los Hechos de los Apóstoles de la vida comunitaria de la Iglesia primitiva: "Todos los fieles vivían unidos y tenían todas las cosas en común". No se trataba de algo artificial, inventado para cimentar la cohesión de la joven comunidad de Jerusalén: se trataba más bien de las manifestación de ese "único Corazón" que inspiraba todos los gestos de los creyentes, uniéndolos en el corazón mismo de Jesús.

Uno de los efectos más relevantes de esta unanimidad está indicado en los Hechos cuando dicen que el constante compartir los bienes se hacía en función de las necesidades de cada cual. De esta manera, los primeros cristianos practicaban espontáneamente el principio según el cual los bienes de este mundo han sido destinados por el Creador para satisfacer las necesidades de todos sin excepción. El compartir cristiano traduce en hechos esta obligación natural, que el impulso de la caridad convierte en algo infinitamente más urgente.

Compartir es, pues, una actitud cristiana fundamental. En las numerosas iniciativas de amor al prójimo, desde la limosna y el servicio individual hasta la cooperación colectiva a la promoción de los pueblos materialmente menos favorecidos, el cristiano siente la alegría de compartir, de gozar junto con los demás del patrimonio que Dios ha puesto generosamente a disposición de todos.

Se ha dicho que hay un arte de dar y un arte de recibir; los cristianos sólo tienen una palabra para ambos, la de compartir fraternalmente. Este compartir, que la presente Cuaresma nos hace practicar como signo de comunión con todos los hombres, invita a todos a participar en el Misterio de la Cruz y de la Resurrección de Cristo.

Al comenzar este tiempo fuerte de la liturgia, Nos, con las palabras de San Pablo a los primeros cristianos, invitamos a todos los fieles de esta gran comunión que es la Iglesia Católica "a poner aparte lo que pueda ahorrar", con espíritu de penitencia y de caridad, para ofrecerlo en la colecta común. A todos aquellos que están así dispuestos a compartir sus bienes con los hermanos que carecen de lo necesario, los bendecimos en el nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo.

PAULO VI"

## RUEDA DE PRENSA EN EL SECRETARIADO GENERAL DEL CELAM

*Boletín CELAM se honra en presentar —en transcripción completa— la rueda de prensa efectuada en el Secretariado General con los Señores Obispos Marcos McGrath, Luis Bambarén, Santiago Benítez y Juan Antonio Flores.*

\* *Puebla ha nacido del deseo de muchos cristianos y de muchos obispos en América Latina. Deseo que fue aceptado por el Santo Padre Pablo VI. Obedece a una situación de cambio, de experiencias, de muchas luces hacia el futuro. Es un esfuerzo por ubicar la tarea general de la Iglesia de la evangelización integral dentro del contexto de todo el continente. Proyecta el esfuerzo cristiano de América Latina hacia la nueva civilización. En Puebla la Iglesia toma fuerte conciencia del Evangelio y va hacia todos los sectores, —especialmente los pobres— en forma decididamente misionera. Se trata de llevar una mayor reflexión sobre la presencia, e influencia del Evangelio y de la Iglesia en todas nuestras culturas.*  
Monseñor Marcos McGrath, Arzobispo de Panamá

\*\*\*\*\*

\* *Diez años después de Medellín hay una serie de problemas que preocupan: interesa ver el presente y verlo como condicionante del futuro. Preocupa el contenido mismo de la evangelización a una sociedad en su problemática socioeconómica y política. Recogiendo el aporte de todo el Perú a través de sus ocho conferencias regionales, estaremos presentes en la Tercera Conferencia General.*  
Monseñor Luis Bambarén, Obispo Auxiliar de Lima - Perú

\*\*\*\*\*

\* *Puebla va a dar un aporte mayor, no solamente en el plano de la conciencia sino en el plano de vida, de crecimiento que, es su conciencia de identidad evangelizadora. Puebla procurará que la fe tenga su expansión —en una dimensión aún política— formando una sociedad más fraterna, una sociedad más justa.*  
Monseñor Santiago Benítez Obispo de Villarrica, Paraguay

\*\*\*\*\*

\* *Mi impresión sobre las etapas de preparación para la III Conferencia General es magnífica. La idea de la III Conferencia ha sido muy bien acogida en Santo Domingo. Con el aporte de Puebla empezará una nueva tarea de evangelización en Santo Domingo.*  
Monseñor Juan Antonio Flores, Obispo de La Vega, República Dominicana

**Transcripción completa de la entrevista:** Participan los Señores Obispos Marcos McGrath, Arzobispo de Panamá, Presidente de la Conferencia Panameña; Monseñor Felipe Santiago Benítez, Obispo de Villarrica en Paraguay, Presidente de la Conferencia Episcopal Paraguaya; Monseñor Luis Bambarén Obispo Auxiliar de Lima y Presidente del Departamento de Pastoral Social del Episcopado; Monseñor Juan Antonio Flores, Obispo de La Vega en República Dominicana.

Se está preparando una III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano. Cuatro Señores Obispos han sido invitados para trabajar en la redacción de un proyecto de Documento de consulta en compañía de distinguidos teólogos y Pastoralistas de América Latina.

Periodista

*Y por qué una III Conferencia General?*

**Mons. MARCOS McGRATH**

Primero habría que decir que usamos el número tercera en vista del ordenamiento histórico ya que la I Conferencia General del Episcopado Latinoamericano se realizó en Río de Janeiro en 1955, y la II en Medellín, Colombia en 1968.

Cada una de estas tenía un propósito muy concreto: la II en el 68 a la salida prácticamente del Concilio Vaticano II tenía un fin muy evidente que era estudiar las aplicaciones del Concilio en la realidad cambiante de América Latina. Pues la pregunta es muy interesante, a qué ha de ser una III Conferencia.

Primero habría que decir que ha nacido del deseo de muchos cristianos en América Latina, muchos Obispos, deseo que fue expresado así cada vez más y culminó en la aprobación del proyecto en la reunión del Consejo Episcopal Latinoamericano que tuvo lugar en San Juan, Puerto Rico el año pasado. Idea que fue aceptada luego en principio por el Santo Padre Pablo VI.

A qué corresponde este deseo?

Diría que corresponde al hecho que hemos corrido ya más de una década desde el Concilio y algo menos desde Medellín en una situación de mucho cambio en que la renovación Conciliar y de

Medellín nos ha dado muchas experiencias, muchas luces hacia el futuro. Y hay un vago deseo de reunirnos para mayor conciencia continental de la Iglesia de América Latina en este proceso de renovación en un continente que también está en constante cambio. Al participar aquí durante estos días en la elaboración del documento de trabajo que se ha basado en los deseos expresados por todo el continente y los Obispos particularmente, se hace para mí más clara la finalidad de esta III Conferencia, meridianamente clara.

Es un esfuerzo por ubicar la tarea general de la Iglesia caracterizada como evangelización; evangelización integral, dentro del contexto de todo el continente, una evangelización que ha de convertir y transformar a las personas, a los pueblos y a las culturas. Es proyectar el esfuerzo cristiano de nuestro continente hacia la nueva civilización que se forma en el mundo y concretamente en nuestras naciones hacia nuestras culturas, con fines más claros, con métodos, con relación de contenidos para que la Iglesia esté correspondiendo cada vez más a aquellos fines de renovación que propusieron en su tiempo el Concilio y Medellín.

Periodista

*Se sitúa usted en una perspectiva más bien histórica. Se habla, sin embargo, de una III Conferencia. Habría algunos nexos de esta III Conferencia con las dos anteriores y acaso con algunos momentos cumbres de la Iglesia en América Latina?*

**Mons. SANTIAGO BENITEZ**

En realidad nosotros no podemos hablar de un momento histórico; digamos que sea un corte vertical separándose de todo proceso evangelizador en América Latina durante ya casi cinco siglos. Por eso esta III Conferencia General quiere y necesita un entronque de continuidad con todo proceso de evangelización que ya venimos aceptando durante tanto tiempo. Este proceso de evangeliza-

ción tiene unos pilotes diríamos donde vemos que los evangelizadores han puesto toda su intención y todo su propósito de que el Señor Jesús, que su Evangelio enraice en estos pueblos y los vuelva cristianos. Los evangelizadores escogieron algunos puntos fundamentales sobre los cuales basan la construcción del reino, la construcción de la Iglesia, la formación de estos pueblos, y así vemos que la evangelización de la época colonial tuvo fundamentalmente una visión de centrar su mirada en formar una gran familia de Hijos de Dios en la Fe del Padre, en la Fe de un Dios que ama a sus hijos, que está con sus hijos, que los cuida, que los ayuda a desarrollarse más y más.

Entonces, este punto fue fundamental en la evangelización. El otro aspecto que vemos es el Señor Jesús (que es el dueño de los hombres, el que los salva, el que los libera), adquiere en la evangelización que antes se dió un valor extraordinario. Es el Señor, es nuestro Señor Jesucristo visto como realmente el Señor, y al mismo tiempo porque El sufrió y porque El se asoció a los sufrimientos y a las esperanzas del pueblo latinoamericano. Basta con ver toda la imaginería de Cristo Jesús en América Latina para darse cuenta que El está expresando todo ese dolor, todo ese sufrimiento, pero con un valor de esperanza, con un valor de redención en América Latina. Es otro punto fundamental de la evangelización que tenemos que tener en cuenta.

Periodista

*Monseñor Benítez, se habla con frecuencia de que la Evangelización en América Latina se hizo a base de la espada de la dominación y que en ese sentido la evangelización tendría un rasgo también de una especie de doctrina alienante, inclusive en algunos casos se critica a la Iglesia de haber sido una especie de auxiliar en este proceso de sojuzgamiento en nuestros pueblos. Qué fundamentación vería usted en esto?*

**Mons. SANTIAGO BENITEZ**

Yo vería más bien un juicio que se hace a partir de las categorías mentales de hoy, queriendo juzgar un pasado que se movía con otras categorías. En realidad si hubo abusos de los poderes temporales para la evangelización, pues eran abusos que

no pueden interpretarse o generalizarse como si fueran sistemas permanentes. Esto es lo que vemos en la evangelización y en los evangelizadores. Sobre todo en aquellos que podemos tomar como cumbres de la evangelización. hombres como Walter Soto González en Santa Cruz, como Santo Toribio de Mogrovejo, como San Pedro Claver, etc. Ellos actuaron mucho y siempre con la fuerza del Evangelio, y digamos guiados con la fuerza de la Palabra de Dios y no confiados en la espada o los poderes públicos.

En generalidad, en América Latina se trata de pueblos evangelizados como medios pobres, con sufrimientos, con vencimientos de dificultades extraordinarias que ahora los hombres ni siquiera alcanzamos a concebir. Caminar desde Lima a Arequipa o de Arequipa a Santiago de Chile o de Asunción a Charcas. así lo hicieron estos evangelizadores reuniendo pueblos y grupos con su sola confianza en la Palabra de Dios. Es lo que vemos en todo el continente. Fue lo más ordinario. Ahora lo otro, si hubo alguna vez algún abuso no podemos decir que fue un sistema.

Periodista

*Monseñor Marcos McGrath: en esta perspectiva histórica usted fue uno de los protagonistas en la Conferencia de Medellín. Cómo sintetizaría usted este acontecimiento de Iglesia y cómo lo relacionaría. Sería una pregunta también para Monseñor Benítez respecto a la primera Conferencia de Río de Janeiro.*

**Mons. MARCOS McGRATH**

Medellín fue un momento de gracia para la Iglesia de América Latina y un aporte significativo para la Iglesia universal. Fue la casi inmediata aplicación del Concilio a la Iglesia en el proceso de transformación de América Latina.

Cuando uno estudia los textos publicados en Medellín, se da cuenta que el 75o/o de las citas son tomadas del Concilio. De las restantes la mayoría son de los discursos que dió el Papa Pablo VI en su presencia en Colombia pocos días antes cuando vino al Congreso Eucarístico e inauguró la Conferencia. Lo cual indica que Medellín fue como un rayo de luz muy rápido, muy claro que tomó la situa-

ción de América Latina en un momento como un corte de la situación y arrojó sobre ella las luces del Concilio. De ahí resultaron unas intuiciones pastorales extraordinarias, que han servido a nuestra Iglesia de América Latina para poner en marcha esa renovación a que nos ha llamado toda la Iglesia por el Concilio Vaticano II.

Da gusto describir la Iglesia, que a la luz del Concilio y Medellín está surgiendo en América Latina. Tiene sus problemas y tensiones, y cuándo no los habrá? Pero a través del continente, en la labor de miles y miles de fieles, sacerdotes, laicos y religiosos, se ve una Iglesia que toma fuerte conciencia del Evangelio y va hacia todos los sectores, especialmente los pobres, en forma decididamente misionera, para transformar hombres y comunidades por la vivencia de la palabra de Dios. Quien visita y conoce las fases de la Iglesia en América Latina, conoce la fuerza de esta renovación.

La próxima III Conferencia reafirmará Medellín, y construirá sobre las realizaciones pastorales del post-Concilio y post-Medellín. Como lo ha afirmado Monseñor Benítez, se trata ahora de llevar adelante el Concilio y Medellín. Esto se hará tomando mayor perspectiva histórica. Los orígenes y la construcción de nuestras naciones y de la Iglesia en ellas; y la evangelización de los hombres y las culturas latinoamericanas en la nueva civilización que se construye. Creo que por ahí podemos ver la profunda y dinámica continuidad entre Medellín y la próxima Conferencia General, como hasta ahora se viene perfilando.

Periodista

*Recordamos la I Conferencia General de Río (1955), y el Concilio Plenario de América Latina (1899). Sabemos que Monseñor Benítez ha sido un estudioso de estos temas. Cómo tipificaría estos acontecimientos de Iglesia?*

**Mons. SANTIAGO BENITEZ**

A mí me parece que estos acontecimientos de Iglesia son momentos fuertes en dos materias: Primero en la expresión de la conciencia eclesial por medio de aquellos agentes pastorales testigos más luminosos, más calificados de la Iglesia que va peregrina en este continente.

En segundo lugar es un aspecto de realidad de la presencia muy peculiar del Espíritu del Señor en este caminar. Yo digo que Medellín no habría sido posible sin haber existido estos encuentros previos. Sus grandes aportes fundamentales van creciendo todavía. Hoy están presentes en la Iglesia.

El Concilio Plenario Latinoamericano de 1899 fue la primera vez en que se reúnen los Obispos de todo el Continente. Vino al terminar un siglo en que se quiso hacer de la Iglesia una especie de desierto. Se necesitaba un punto de unidad, un punto de convergencia y cohesión para reubicar, unificar, esta Iglesia que estaba muy dispersa. Esto se encontró en el Santo Padre.

Vemos en qué sentido concreto dió impulso a la misión evangelizadora de la Iglesia, y cuánto esto se necesitaba. Y en toda la Iglesia que estaba como separada de su centro, con falta de energía y cohesión para guiar todos sus cuadros, sus cuadros de organización, jurídica o legal, sus cuadros doctrinales, sus cuadros de pastoral, cuánto ayudó ante los peligros de error o herejía que frenaban a la Iglesia.

Tomar conciencia de esto y lanzarse un poco con mayores energías eso es lo que quiso el Concilio Plenario de América Latina. Se adelantó a la redacción del Código de Derecho Canonigo (de 1917). Se adelantó prácticamente al Concilio Vaticano II de 1962, en procurar la renovación de todo un continente. Esto se ve al leer sus actas.

De forma tal que tenga este continente una gran unidad, una gran fuerza de evangelización. Esto aprovechó, diríamos, la I Conferencia General de Río de Janeiro (de 1955). En esta se revisaron los grandes cauces de la pastoral que estaban atrasados, como son, por ejemplo: la catequesis de los niños, los jóvenes y los adultos, la pastoral en las escuelas y colegios, en las universidades, en los movimientos de los laicos, en la renovación litúrgica y aún en la renovación teológica, en la formación de los sacerdotes, en los seminarios menores conciliares y mayores. La I Conferencia General no quiso quedarse solamente en un cuerpo orgánico, sino que quiso estudiar mejor en su contorno qué estaba sucediendo, cuáles son los grandes interrogantes en este momento. Buscaba una visión di-

gamos más que interna de la Iglesia, una visión en la realidad histórica que se está viviendo. Por eso Río de Janeiro no fue un Concilio. Río de Janeiro fue una Conferencia. Fue una Conferencia en el sentido de una reunión en que los Obispos se ponen de acuerdo a ver en común los problemas y cambiar puntos, en una marcha juntos. Esto lo facilita la Conferencia y no un Concilio, que de cierta manera obliga a tomar decisiones jurídicas.

En otros aspectos la I Conferencia General dió una visión objetiva y evangelizadora. Así es que llegamos al Concilio Vaticano II sin sorprendernos mucho. Estaba el CELAM creado, y el CELAM se halla en una marcha rápida procurando renovar la pastoral de América Latina. Renovar toda la pastoral y ponerle cauces, iniciativas, trabajos de toda índole, de manera que cuando los Obispos llegaron al Vaticano, realmente iban con gusto. Podemos nosotros que estuvimos en el Concilio decir que los demás se sorprendían de que los Obispos Latinoamericanos se encontraban ya en ese ritmo, en esa preocupación de renovación. Y el Concilio coincidió en la ratificación de toda la vida del trabajo del CELAM y esta preocupación.

*Periodista*

*Esta Conferencia se sitúa en un momento muy claro en relación con un siglo próximo a culminar, con unos quinientos años de evangelización y sobre todo con unos grandes retos, desafíos hacia el futuro. Monseñor Luis Bambarén, usted que ha trabajado en el campo particularmente de una pastoral social hacia el futuro, qué puntos especialmente vería como más importantes para la reflexión y para el estudio?*

**Mons. LUIS BAMBAREN**

Tanto el Concilio como Medellín ayudaron mucho a nuestra Iglesia latinoamericana a tomar conciencia de la grave problemática social. De ahí que en Medellín se invite a toda la Iglesia a vivir un mayor compromiso con los pobres, y creo que esto se ha ido viviendo cada vez con mayor intensidad en nuestros países, y no sólo de una forma individual sino que eso se ha ido generalizando más en las comunidades de base, en los pequeños grupos especializados, y en general en movimientos en que lo social, a partir de la fe, está muy presente. Natu-

ralmente que después de diez años hay una serie de problemas que preocupan. Nos interesa ver el presente y verlo como condicionante del futuro. En ese sentido, tanto los agentes de pastoral como las mismas comunidades de base, debemos estar conscientes que, en un continente en su mayoría cristiano, tenemos una responsabilidad enorme en procurar que la justicia y libertad que Dios quiere para sus hijos, sea una realidad.

Nos preocupa la situación del campesino y las causas de la migración a las ciudades. En nuestros países el crecimiento urbano es inorgánico y explosivo por las emigraciones internas, en parte determinadas por una industrialización descontrolada que no siempre corresponde a las necesidades de ocupación y producción de nuestros países. Debemos reflexionar sobre el tipo de sociedad urbano-industrial que se está generando, cuál es la que quisiéramos y con qué valores. Conviene a nuestros pueblos modelos y tecnología importadas que desconocen valores cristianos fundamentales? Es importante tener presente dos puntos fundamentales: uno es el uso racional de los recursos naturales, ellos son finitos y no podemos aniquilarlos, sino usarlos para beneficio de los hombres; y el segundo es reflexionar acerca del tipo de sociedad que se va creando dentro de este urbanismo-industrial, para "humanizarla".

La producción debe ir orientada especialmente a cubrir las necesidades de las grandes mayorías, a absorber la mano de obra tan inmensa, sin fomentar el consumismo, ni servir simplemente al lujo, ni al lucro. En nuestra sociedad hay que recalcar mucho el valor tan cristiano de ser más, frente a la opinión tan común en nuestra cultura moderna de considerar a las personas por lo que tienen. Esto va cundiendo mucho en nuestro países y tenemos que contrarrestarlo. No vale el hombre por lo que tiene, sino por lo que es.

Como cristianos, debemos vivir y fomentar valores espirituales que hacen de la fe en un Dios que nos eleva a la condición de hijos suyos y nos llama a la fraternidad.

*Periodista*

*Mons. Marcos McGrath: ha estado usted en distintas etapas de la preparación de esta III Conferencia? Cómo ve usted la preparación de la misma?*

**Mons. MARCOS McGRATH**

Creo que estamos en la primera fase todavía pero que se está llenando tiempo en cuanto que ya en los últimos meses se han realizado reuniones con delegados, Obispos delegados de cada uno de los países de América Latina y 4 Regiones del Continente.

Reuniones muy bien llevadas, con participación de todos, expresando sus anhelos y deseos para esta Conferencia. Se han realizado otras consultas con movimientos de laicos, continentales y nacionales, con los religiosos y religiosas y con muchas otras entidades. Y todo este material entonces, se ha ordenado y estudiado durante el mes que ha pasado aquí en Bogotá, primero por el Equipo de Peritos y luego últimamente colaborando nosotros, he visto Obispos que precisamente vienen uno de cada una de las cuatro regiones donde se tuvieron nuestras reuniones.

Ahora lo que nos interesa enormemente es que esa primera fase que va cubriendo, pase a una segunda fase más amplia y estos documentos de trabajo que se espera, dentro de un mes se enviarán como un Documento de trabajo y consulta a todos los Obispos del Continente mediante sus Conferencias Episcopales Nacionales, sean llevadas a una consulta amplia en cada país, porque nos interesa mucho no sólo interesar a todos los católicos de cada nivel y cada estamento, sino motivar y escuchar para que en nuestra III Conferencia se oiga la voz del pueblo cristiano de todo el continente expresada mediante sus Obispos en que luego estemos todos en condición de llevar adelante después de la III Conferencia las pautas que debemos trazar. Yo creo que la próxima fase de consulta amplia que se debe concebir dentro del programa que se ha trazado, los primeros meses del año próximo será una rica experiencia de todo el continente y luego esas consultas se traerán a nuevas Reuniones Regionales bajo partes del continente y otros tipos de consultas para elaborar nuevamente un documento de base que nos ayudará a entrar en la Conferencia misma que como se sabe, tendrá lugar en Puebla, México, en la 2a. quincena de octubre de 1978.

**Mons. SANTIAGO BENITEZ**

Bueno, yo quisiera en ese punto puntualizar

como experiencia personal como sienten los Obispos que están preparando para la III Conferencia General, como los sacerdotes, como todos aquellos que han de participar en ella, palpamos la conciencia viva de una Iglesia que crece en su identidad y en la propia misión de adentrarse cada vez más en el corazón de este pueblo, de estos pueblos de toda América Latina para darle aquello que la Iglesia solamente le puede dar, es decir a Cristo, el Señor, el Salvador. Como hay una aspiración general hoy, una necesidad sentida que venga al Señor, que venga Jesús. Esto es lo que experimenta en estas reuniones de un sentido de hondura, un sentido de seriedad, un sentido como de alegría de encontrarse con el Señor para buscar los mejores caminos en este momento de América Latina.

*Periodista*

*Monseñor Santiago Benítez: viene usted del Sínodo Vaticano sobre la Catequesis. Encontraría usted en esta sesión del Sínodo como en la de la Evangelización del año de 1974, y de la Justicia en el Mundo de 1971, alguna relación con esta III Conferencia General?*

*Pregunta que también le haremos a Mons. Luis Bambarén.*

**Mons. SANTIAGO BENITEZ**

Veo que el Sínodo de 1974 que fue tan maravillosamente sintetizado por Pablo VI en la Carta Apostólica "Evangelii Nuntiandi", porque se da una visión global de la Evangelización no tanto con elementos particulares, sino que en la totalidad de la acción de la Iglesia como una actividad evangelizadora. Este Sínodo de 1977 fuera de los aportes así o puntualizaciones de algunos aspectos por ejemplo la Catequesis ha de ser un proceso dinámico de la maduración en la fe de todos los miembros de la Iglesia, en todas sus edades, y en todas las dimensiones de su vida. Que la Catequesis debe ser eminentemente eclesial porque se basa en la fe de la Iglesia Universal y en la fe de la Iglesia local no tanto este o aquel grupo sino de toda la Iglesia. El insistir en aquello que Monseñor Marcos McGrath estaba hablando de la inculcación de la fe, si bien la fe no es identificable con la cultura, ella es cultural y ella evangeliza las culturas y la cultura humana. También que la Igle-

sia necesita acompañar a sus hijos en un proceso catecumenal con los elementos del antiguo catecumenado, elementos que todavía son válidos u otros que hay que crear hoy. Todo esto es importante, pero lo más importante que he visto en este Sínodo fue que es una Iglesia que cobra cada vez más conciencia de su propia identidad. Esto encuadrado con lo que ahora pretendemos con la III Conferencia General de la Evangelización en el presente y en el futuro creo que hay un entronque como no buscado sino que naturalmente en el crecimiento de la Iglesia Universal. La Iglesia de América Latina va a dar un aporte aún mayor, no solamente en un plan así de conciencia sino en un plano ya de vida, de crecimiento, que es su conciencia de identidad evangelizadora.

*Periodista*

*Monseñor Luis Bambarén: esta III Conferencia en cierta forma tiene como telón de fondo a nivel de la Iglesia universal los Sínodos Episcopales, hemos escuchado a Mons. Benítez recogiendo puntos vitales de los dos Sínodos anteriores. En el año 1971 se llevó a cabo ese Sínodo que tuvo como tema "La Justicia en el Mundo", también el sacerdocio. En el trabajo que ustedes han realizado en el campo social. Qué puntos indicaría como más sobresalientes en cuanto a esa articulación?*

### **Mons. LUIS BAMBAREN**

Mons. Benítez acaba de hacer alusión a que la Iglesia se encuentre consigo misma. A lo largo de estos años también se nos plantea como cristianos un problema de identidad en la tarea social, tanto por parte de sacerdotes como de laicos. Y en ese sentido tenemos la preocupación de estudiar estos documentos y ver qué es lo original nuestro como cristianos, cuál es nuestro aporte específico. No toca a la Iglesia ni a los cristianos transformar a la sociedad, sino contribuir, con las demás fuerzas que existen en nuestros países, a crear una sociedad más justa y fraterna. Para un aporte netamente cristiano creo que es fundamental basarnos en la fe y descubrir a su luz cuál es el plan de Dios en nuestra historia y cuál es el plan de Dios sobre el hombre, entonces ese hombre, hijo de Dios, cristiano, tiene que colaborar a que el plan de Dios se cumpla en la historia. Por lo tanto en un

diagnóstico de la realidad preocupa no sólo conocer los hechos, ni el que se haya ido agudizando el problema social de la brecha entre ricos y pobres, sino que también nos preocupa el contenido mismo de la evangelización a una sociedad en su problemática socio-económica y política. Tienen, pues, plena actualidad y aplicación la "Populorum Progressio", el documento del Sínodo de 1971 sobre "Justicia en el Mundo" y Medellín.

*Periodista*

*En cuanto a la preparación y a la consulta que se hará a nivel nacional por las distintas Conferencias sería interesante conocer algunos de los planes o proyectos que se tienen, sería interesante conocer, Mons. Marcos McGrath, cómo piensan ustedes realizar esa consulta?*

### **Mons. MARCOS McGRATH**

Se va a realizar en cada nación de la mejor manera según disponga la Conferencia Episcopal de esa nación. El documento de trabajo que aquí se ha venido elaborando debe llegar a las Conferencias para fines de Diciembre. Estas lo usarán con el clero, las religiosas, las parroquias, los movimientos y todas las instituciones eclesiales en una motivación en torno a la temática de evangelización en el presente y en el porvenir de América Latina. Lo que esto significa en la vida de nuestras Iglesias y nuestros pueblos en cada nivel.

*Periodista*

*Y en la Conferencia de Perú cómo se está pensando hacer esa consulta?*

### **Mons. LUIS BAMBAREN**

Apenas recibamos el documento de trabajo que esperamos sea a finales de Diciembre o principios de Enero, se repartirá en las 8 regiones en que está dividida la Conferencia Episcopal del Perú. Esas 8 regiones tendrán sus reuniones como fecha tope hasta el 16 de abril, en que entregarán sus documentos estudiados y elaborados con la máxima participación de laicos, de diáconos, religiosos y sacerdotes con los Obispos de la región. Cuando tengamos esos documentos pasarán a la Conferen-

cia Episcopal, que la tendremos en Mayo, para que, recogiendo el aporte de todo el país a través de esas 8 Conferencias regionales, podamos elaborar nuestro aporte al CELAM para la III Conferencia Episcopal Latinoamericana.

*Periodista*

*En el trabajo que se está preparando obviamente en calidad de proyecto como algo provisional que se le ha presentado a las Conferencias entiendo que por la naturaleza del mismo tema la parte teológica tendrá una gran importancia. De qué manera se está concibiendo esta reflexión teológica?*

### **Mons. MARCOS McGRATH**

Nosotros los católicos cada vez que iniciamos nuestra oración nos persinamos en el Nombre del Padre y del Hijo y del Espíritu Santo. La línea teológica que se ha esbozado en el documento de trabajo es ese signo de la Trinidad en las culturas nuestras latinoamericanas. Hemos dicho ya mucho de la relación de esta Conferencia a la anterior y al Concilio y precisamente que representa una mayor reflexión sobre la presencia, penetración e influencia del Evangelio y de la Iglesia en todas nuestras culturas. Teológicamente "Evangelización" parte de la Palabra de Dios pronunciada por el Padre, revelada plenamente en el Hijo, y hecha viva en la Iglesia por el Espíritu.

Esta teología trinitaria, básica en la fe cristiana, se proyecta hacia la comunidad. A cada paso debe reflejarse en una auténtica vivencia comunitaria fraterna entre los hombres, por la comunión de hermanos que son un reflejo, una imagen y semejanza de Dios Trino. Este es el gran aporte vivencial del cristianismo a la construcción de una sociedad realmente fraterna. En este proceso de reflexión vamos destacando y apreciando la riqueza y la fuerza del Evangelio en la vivencia social y como una doctrina que podríamos llamar doctrina social. Esta es una reflexión cristiana sobre la problemática social, que no es más ni menos que una prolongación de la fe cristiana trinitaria, reflexionada en teología y vivida personal y comunitariamente, y que va a exigir de nosotros y nos va a permitir una presencia cada vez más realista y más efectiva a favor de todos nuestros hermanos latinoamericanos. De todo esto el Papa Paulo VI ha

hablado frecuentemente, especialmente en una serie de sus homilias de los miércoles del año pasado. El nos llama a evangelizar las culturas hacia una nueva civilización del Amor.

*Periodista*

*Mons. Benítez: en el Sínodo de la Evangelización se dió una gran importancia según parece al tema de la Religiosidad Popular. Aparecerá esto en el proyecto que se está estudiando? Tiene una importancia este tema para la Pastoral Latinoamericana?*

### **Mons. SANTIAGO BENITEZ**

En realidad en el último Sínodo y acorde con el Sínodo anterior, se dió una gran importancia a la Religiosidad Popular, es que el Papa Pablo VI le llama Piedad Popular. Por dos aspectos: 1o. porque en realidad la Religiosidad Popular con sus valores genuinos y sanos son y contienen la semilla de la Palabra de la gran religión, además acorde con los que acabamos de decir que nuestra cultura contiene también las semillas fides, es decir, las semillas de la fe de nuestros pueblos. De manera que estos gérmenes y más que gérmenes muchas veces fundamentos de la fe de la Iglesia hoy se está descubriendo que constituyen en realidad la fuerza y la base de la construcción de una Iglesia más acorde con las aspiraciones reales del pueblo. De un pueblo que siente la presencia de Dios, la energía salvadora de Jesucristo y que expresa a su modo y a su medida con sus signos y símbolos, lo que profundamente cree y siente.

Ahora en la preparación de esta III Asamblea se da también decidida y gran importancia a esta Religiosidad de nuestros pueblos latinoamericanos por estas razones que acabo de decir que contienen muchos de los gérmenes de los fundamentos de la fe del Evangelio, de la salvación de Cristo, Nuestro Señor, pero que tendríamos que darle una mayor abertura, mayor pureza, mayor expresión de desarrollo pleno de la persona humana. De manera que podríamos decir que la fe tenga su expansión en una dimensión social, en una dimensión aún política, formando lo que decía Mons. McGrath, una sociedad más fraterna, una sociedad más justa.

*Periodista*

*Mons. Luis Bambarén: se habla de una serie de*  
*Sigue pag. 14*



SACRA CONGREGATIO  
PRO EPISCOPIS

PONTIFICIA COMMISSIO  
PRO AMERICA LATINA

N. 7550/CAL

Roma, 12 de enero de 1978

Señor Cardenal:

Con fecha 12 de diciembre p. pdo., fiesta de Nuestra Señora de Guadalupe patrona de México y de América Latina, el Santo Padre, atendiendo con benevolencia al deseo manifestado por el CELAM y en vista del mayor bien de la Iglesia en los Países del Continente, ha tenido a bien convocar formalmente la Tercera Conferencia general del Episcopado latinoamericano para los días 12-28 de octubre del presente año 1978.

Por la decisión de Su Santidad, que ya es del conocimiento público, será sede de la magna asamblea la ciudad de Puebla de los Angeles (México) y será su tema: "La evangelización en el presente y en el futuro de América Latina".

Hónrome en comunicar ahora a Vuestra Eminencia Reverendísima algunas directivas e indicaciones acerca de quienes deberán tomar parte en la Conferencia.

1) En esta misma fecha hago llegar "de mandato Summi Pontificis" formal notificación (cuya copia va adjunta: anexo único) para su participación en la Conferencia de Puebla a los Presidentes de las Conferencias episcopales nacionales de América Latina, a quienes comunico además la facultad que tienen las respectivas Conferencias de elegir, antes del próximo mes de junio, los propios representantes según el siguiente criterio: uno por cada cinco miembros por parte de las Conferencias que cuentan hasta cien obispos; para las que superan ese número uno por cada cinco por el primer centenar de miembros y uno por cada diez por los restantes.

2) Informo así mismo que "de mandato Summi Pontificis" están convocados a la Conferencia y participarán en ella por derecho Vuestra Eminencia y los dos Vicepresidentes Cardenal Juan Landázuri Ricketts y Mons. Luis Manresa Formosa, el Secretario general Mons. Alfonso López Trujillo y los Presidentes de los organismos directivos del CELAM.

3) El augusto Pontífice se reserva la eventual designación de otros miembros por directo nombramiento.

\*/.

A Su Eminencia Reverendísima  
El Sr. Cardenal ALOISIO LORSCHIEDER  
Arzobispo de Fortaleza  
Presidente del CELAM

(con anexo).

4) En cuanto a la participación de otros elementos, amén de los obispos, la Presidencia del CELAM podrá proponer nominativos de personalidades eclesíasticas del clero diocesano o religioso y seglares quienes sean considerados idóneos por su específica competencia en el tema que será tratado o por especiales títulos en relación con la Iglesia en América Latina, para asistir a la Conferencia de Puebla y ofrecer a los trabajos de la misma un aporte valioso. Se estima oportuno que su número sea más limitado que el propuesto por el CELAM, a fin de poner claramente en evidencia que se trata de una Conferencia del Episcopado; para este fin parece conveniente que en total sean 22 sacerdotes (diocesanos o religiosos), 4 diáconos permanentes y 10 seglares. Los candidatos, con todos los datos útiles para su adecuada selección, serán señalados por las Conferencias episcopales, en el curso de las reuniones regionales, al CELAM quien los propondrá a la Santa Sede.

5) A la Conferencia serán además invitados: todos los componentes la Pontificia Comisión para América Latina; los Presidentes de los organismos episcopales nacionales de ayuda a la Iglesia en América Latina; los Presidentes y Secretarios generales de las Conferencias episcopales de los Estados Unidos y del Canadá, del Consilium Conferentiarum episcopaliun Europae, del Symposium des Conférences épiscopales d'Afrique et de Madagascar y de la Federation of Asian Bishops' Conferences; los Representantes Pontificios en América Latina cuya efectiva participación será debidamente concordada con la Secretaría de Estado; y, en calidad de observadores, algunos representantes de las confesiones cristianas que operan en el Continente latinoamericano a propuesta del CELAM y de acuerdo con el Secretariado para la Unión de los Cristianos.

Entre tanto ruego a Vuestra Eminencia tenga a bien notificar esta comunicación a los dos Vicepresidentes, al Secretario general y a los Presidentes de los organismos directivos del CELAM como norma para su oportuno conocimiento.

Desde ahora el Santo Padre de corazón concede al CELAM y a cuantos les prestan colaboración y servicio en el importante trabajo preparatorio de la Conferencia de Puebla su especial bendición apostólica, invocando la intercesión de María Madre de la Iglesia para el feliz éxito del histórico acontecimiento eclesial.

Aprovecho gustoso la oportunidad para expresarle con mi cordial y sincero saludo los más fervientes votos de muy satisfactoria labor por la Iglesia en América Latina.

+ S. Card. Ballesteros

Pres.

problemas en el campo social y de una evangelización que también se encarna en las culturas en el mundo aflora cada vez más una especie de cultura secular y en esa cultura secular parece tener un puesto importante todo lo relativo a las ideologías. *Cómo miraría usted este fenómeno en el campo de la Pastoral Social y en relación con aquello que ha mencionado Mons. McGrath de una Doctrina Social de la Iglesia?*

#### Mons. LUIS BAMBAREN

Yo no sé si en la práctica damos suficiente importancia a lo que llamamos ideologías, aquí me refiero a ideologías que responden a intereses de grupos, y cuanto más vitales sean esos intereses, crean pasiones y tensiones, y lesionan derechos humanos. Por un lado las ideologías son necesarias porque los hombres se mueven por intereses a menudo legítimos; pero lo grave de ellas es que muchas veces sus intereses se tornan en algo absoluto, desplazan al mismo Dios o los valores que se derivan de la fe en Dios como en el caso de la llamada "Seguridad Nacional". De ahí que al trabajar en pos de la libertad y de condiciones de vida más justa para todos, necesariamente debamos relativizar todos aquellos pseudo-valores que al absolutarse esclavizan al hombre. Dios es el único Señor.

La doctrina social de la Iglesia en la práctica qué es lo que encuentra? Una serie de problemas sociales que se inspiran o responden a intereses, a ideologías. Por lo tanto, esa doctrina a la luz de la fe, debe iluminar la liberación integral del hombre y debe tener un papel de "mediación" entre una fe en Dios y la praxis; debe inspirar la vida social, económica y política con todos aquellos valores que se derivan de la fe y del plan de Dios que quiere la "plena realización" de todos los hombres en justicia y libertad.

#### Periodista

*Mons. José Antonio Flórez, cuál es su impresión al respecto de las etapas de preparación para la III Conferencia General?*

#### Mons. JUAN ANTONIO FLOREZ

Mi impresión es magnífica. Me parece que esa

línea que se ha trazado el CELAM ha sido muy efectiva para conseguir su objetivo y creo que ha ido logrando las diversas etapas, se ha ido logrando lo que se quería. Primeramente esa reunión regional de los Obispos donde se le veía la primera impresión y sugerencia, luego este trabajo de preparación del documento de trabajo me parece una etapa muy importante porque necesitábamos los pastores oír a los teólogos y a los técnicos de la Iglesia y a los que conocen mejor que nosotros los problemas intelectuales y sociales y económicos de Latinoamérica. Aunque todavía el trabajo no está acabado y tampoco debía estar acabado porque es simplemente para poner a la reflexión a través de los Episcopados para que ellos hagan nuevas sugerencias y cambios. Pero a la altura que se quería creo que está muy bien logrado, que era poner a los técnicos de la Iglesia y teólogos a reflexionar. Ellos han dado sus ideas y ya las tenemos y ellos han repensado y ahora con un poco que se retoque y se quiten las repeticiones, eso puede pasar ya a las Conferencias y creo que será ya una gran base y buenas pistas para que ahora las Conferencias trabajen, profundicen más esto, o lo apliquen más a su realidad y por otra parte se siga un cauce más o menos común, al tener estas pistas ya trazadas.

#### Periodista

*Monseñor Flórez, qué actividades prevén ustedes en la Conferencia de República Dominicana para movilizar, por así decir, la reflexión, la preparación, el ambiente en orden a la III Conferencia?*

#### Mons. JUAN ANTONIO FLOREZ

La idea de la III Conferencia, 10 años después de la Medellín ha sido muy bien acogida en Santo Domingo. Medellín fue muy aprovechado en Santo Domingo a todos los niveles. Y esta nueva Conferencia, esta III, es ya como volver a repensar y volver a mirar la realidad y los éxitos que hemos tenido y también las partes oscuras, para empezar una nueva tarea de evangelización y en Santo Domingo creo que vamos a tener una buena preparación. La Conferencia está esperando ya, según quedamos en la reunión regional en agosto en Puerto Rico, que ya el CELAM presente el Documento de trabajo para que así hayan líneas comunes de reflexión y luego todo eso darlo a conocer a los consejos pastorales, a los grupos apostólicos,

a las religiosas y a los grupos de laicos más formados, para que también ellos reflexionen y hagan su aporte en esa misma línea común y pensamos sacar algunas pequeñas síntesis con algunas preguntas como ya he visto que se piensa hacer aquí y que yo fui uno de los que sugerí que de aquí se mande una especie de pauta de síntesis de preguntas para aquellos Obispos o Conferencias Episcopales que no dispongan de mucho tiempo, que ya de ahí puedan orientarse con ellas y coger algunas y poner otras y con esto ya llevarlas a las bases y lle-

gar a Santo Domingo yo pienso, como delegado del CELAM en estos 3 años, dialogar con el Presidente de la Conferencia y con el Secretario Ejecutivo, el Cardenal y el P. Hernán Arnaiz, para escribir una carta como delegado del CELAM todo el país, a comunidades, parroquias e instituciones. Dando un breve informe de lo que se está haciendo y recordándoles que deben estar en expectativa para la reunión de la Conferencia cuando llegue el documento, como para hacer llegar al menos el resumen y las preguntas a las bases.

### LOS CARDENALES BAGGIO Y LORSCHIEDER Y MONSEÑOR CORRIPIO DESIGNADOS POR EL PAPA PRESIDENTES DE LA III CONFERENCIA GENERAL DEL EPISCOPADO LATINOAMERICANO MONSEÑOR LOPEZ TRUJILLO, SECRETARIO GENERAL

*El Santo Padre ha encomendado la función de presidir, en su nombre y con su autoridad, la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, que tendrá lugar en Puebla (México) del 12 al 28 de octubre de 1978:*

*Al cardenal Sebastiano Baggio, Presidente de la Pontificia Comisión para América Latina;*

*Al cardenal Aloisio Lorscheider, o.f.m., Arzobispo de Fortaleza (Brasil), y Presidente del Consejo Episcopal Latinoamericano (CELAM);*

*A Mons. Ernesto Corripio Ahumada, Arzobispo de Ciudad de México.*

*El Santo Padre ha nombrado, además, Secretario General de dicha Conferencia a Mons. Alfonso López Trujillo, Obispo Titular de Boseta.*

*El Cardenal Sebastiano Baggio, del título de la Iglesia suburbicaria de Velletri, es originario de la diócesis de Vicenza (Italia); nació en Rosa el 16 de mayo de 1913; recibió la ordenación sacerdotal el 21 de diciembre de 1935; fue consagrado obispo el 26 de julio de 1953; y creado cardenal por Pablo VI en el Consistorio del 28 de abril de 1969. Después de haber sido arzobispo de Cagliari (1969-1973), ocupa actualmente en la Curia Romana el cargo de Prefecto de la Sagrada Congregación para los Obispos; por ello tiene audiencia con el Papa normalmente todos los sábados. Es, además, Presidente de la Pontificia Comisión para América Latina y conoce muy bien todas las Iglesias de dicho continente. Fue Representante Pontificio en Colombia, Chile, Canadá y Brasil, ha visitado todos los países latinoamericanos, habla perfectamente el castellano y está en contacto continuo con los problemas eclesiales del continente. En la reciente Asamblea General del Sínodo de los Obispos fue uno de los tres cardenales Presidentes Delegados del Papa.*

*El Cardenal Aloisio Lorscheider, o.f.m., nació en Linha Geraldo, arquidiócesis de Pôrto Alegre, el 8 de octubre de 1924. Recibió la ordenación sacerdotal el 22 de agosto de 1948. Juan XXIII lo nombró obispo de Santo Angelo el 3 de febrero de 1962; recibió la ordenación episcopal el 20 de mayo del mismo año. Pablo VI lo nombró arzobispo de Fortaleza el 26 de marzo de 1973. El mismo Pontífice lo creó cardenal en el Consistorio del 24 de mayo de 1976, del título de San Pietro in Montorio. Es Presidente de la Conferencia Episcopal del Brasil y Presidente del CELAM.*

*Mons. Ernesto Corripio Ahumada nació en Tampico (México), el 29 de junio de 1919. Recibió la ordenación sacerdotal el 25 de octubre de 1942. Pío XII lo nombró obispo titular de Zapara y auxiliar del obispo de Tamaulipas el 27 de diciembre de 1952; recibió la ordenación episcopal el 19 de marzo de 1953. El mismo Pontífice lo trasladó a la sede episcopal de Tampico el 25 de febrero de 1956. Pablo VI lo nombró arzobispo de*

Antequera el 25 de julio de 1967; lo trasladó a la sede metropolitana de Puebla de los Angeles el 11 de marzo de 1976, y lo nombró arzobispo primado de México el 19 de julio de 1977. Fue Presidente de la Conferencia Episcopal Mexicana.

Mons. Alfonso López Trujillo nació en Villahermosa, diócesis de Ibagué, (Colombia), el 8 de

### Un acontecimiento eclesial que marcará la historia del "continente de la esperanza"

Tras hacerse público su nombramiento como Presidente de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, hemos pedido al cardenal Sebastiano Baggio unas palabras sobre este gran acontecimiento eclesial. Su Eminencia nos ha dicho lo siguiente:

-- Deseo subrayar, ante todo, que somos tres los Presidentes nombrados por el Papa y los tres hemos sido escogidos por motivos obvios. El Cardenal Aloisio Lorscheider, en su calidad de Presidente del CELAM es, por decirlo así, miembro nato de este equipo de presidencia, que dirigirá las tareas de la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano. Su preclara inteligencia y su bien demostrada competencia en el campo teológico y pastoral le hacen particularmente apto para desempeñar esta función. En la reciente Asamblea General del Sínodo de los Obispos mostró su capacidad de trabajo y de síntesis, desempeñando la tarea de Relator general sobre el tema "La catequesis en nuestro tiempo con especial atención a los niños y a los jóvenes". Quiero referirme también a Mons. Corripio Ahumada, arzobispo primado de México, prelado de gran experiencia pastoral y exponente muy cualificado del Episcopado del país que hospedará la Conferencia; su presencia en ella será una excelente ayuda para el desarrollo de las sesiones y la formulación de conclusiones ajustadas a los desafíos del ambiente y de la hora. El nombramiento de mons. Corripio como miembro de la presidencia constituye evidentemente una atención del Santo Padre para la Iglesia mexicana. Y no quiero dejar de referirme también al prelado designado por el Papa para el cargo de Secretario de la Conferencia: Mons. Alfonso López Trujillo que, por su dinamismo, competencia y experiencia eclesial como Secretario general del CELAM, tiene las cualidades requeridas para la importante función que le ha sido encomendada.

-- Por mi parte, me considero de la Iglesia latinoamericana, ya que he dedicado a ella, compartiendo sus actividades y afanes, los mejores decenios de mi vida sacerdotal, ejerciendo el ministerio de Representante Pontificio en diversos países del continente; Y, luego, lejos de América, tanto en la Curia Romana como en otras tareas pastorales, he consagrado siempre a la Iglesia latinoamericana una buena parte de mis preocupaciones y trabajos, con gran afecto eclesial.

-- Por el empeño que toda la Iglesia lati-

noviembre de 1935. Recibió la ordenación sacerdotal el 13 de noviembre de 1960. Pablo VI lo nombró obispo titular de Boseta y auxiliar del arzobispo de Bogotá el 25 de febrero de 1971; recibió la ordenación episcopal el 25 de marzo del mismo año. Es actualmente Secretario General del CELAM.

noamericana está poniendo en la preparación de la Conferencia y por el valor de los documentos que servirán de base para el tema de la misma, "La evangelización en el presente y en el futuro de América Latina", ya se ve que la Conferencia de Puebla será un acontecimiento que marcará la historia del "continente de la esperanza" en los próximos años. Toda la Iglesia, como nos ha dicho el Papa, ha de centrar cada vez más la atención en la tarea evangelizadora; así también las Iglesias particulares que están en América Latina han de dar ahora un nuevo y definitivo impulso a la evangelización, según las orientaciones del Papa, de los Sínodos Episcopales y de esta Asamblea General del Episcopado Latinoamericano. La CAL ha puesto ya de relieve la importancia del acontecimiento, en el que tanto interés tiene el Santo Padre.

-- Yo quiero renovar mi saludo a todos los obispos que están estudiando ya el tema de la Asamblea en el "Documento de consulta" enviado a las Conferencias Episcopales; y deseo saludar también a los sacerdotes, religiosos y religiosas, así como a los laicos, llamados unos y otros a presentar sus ideas y afanes particularmente en esta fase preparatoria de la Conferencia.

-- Deseo que, bajo la protección de la Virgen de Guadalupe, Patrona de América Latina y de esta Conferencia, todos nos unamos en la oración y en la ilusión de hacer que la Iglesia del continente esté cada vez más viva y sea cada vez más evangelizadora, según las directrices del Concilio Vaticano II que tuvo ya una espléndida aplicación en la Conferencia de Medellín, cuyos documentos tanto han calado en la realidad latinoamericana.

### NUEVO DIRECTOR DE LA OFICINA DE PRENSA Y PUBLICACIONES

Boletín CELAM saluda cordialmente al Padre Guillermo Agudelo, nuevo Director de la Oficina de Prensa y Publicaciones. Le desea feliz éxito en su importante tarea orientada fundamentalmente a la preparación de la III Conferencia General.

## ENTREVISTA CON EL CARDENAL AGNELO ROSSI

Boletín CELAM agradece vivamente la entrevista que el Señor Cardenal Agnelo Rossi, tuvo a bien concedernos.

El Señor Cardenal Agnelo Rossi es actual Prefecto de la Sagrada Congregación para la Evangelización de los Pueblos, y fue Presidente de la Conferencia Episcopal del Brasil. Es el primer Cardenal latinoamericano llamado por el Santo Padre Pablo VI a ocupar la Prefectura de un Dicasterio de la Santa Sede.

Los conceptos emitidos por el señor Cardenal Rossi son de mucho valor en esta etapa de preparación para la Conferencia de Puebla.

"Puebla será decisiva --afirmó-- en el futuro religioso de América Latina y de la Iglesia".

Puebla debe proponerse, agregó, dos objetivos prioritarios:

- 1) La unión definida de todo el Episcopado en torno a Cristo y a su Iglesia, según la línea de la Evangelii Nuntiandi.
- 2) Un amplio y eficaz plan de pastoral de catequesis para la religiosidad popular propia de América Latina. Esta es la verdadera evangelización de los "pobres" que piden el pan sustancial de la Palabra de Dios y de los Sacramentos.

\* La Conferencia debe preocuparse apostólicamente de las necesidades espirituales y religiosas de nuestro pueblo.

\* El Cardenal formula los mejores votos por que la próxima Asamblea de Puebla demuestre al mundo la viva conciencia de los prelados latinoamericanos en preparar espiritualmente la Iglesia del Continente y asumir su papel providencial de importancia capital en el futuro próximo en la Iglesia de Cristo.

Eminencia: Del 20 al 23 de noviembre, en calidad de Enviado Especial del Santo Padre, y como Prefecto de la S.C. para la Evangelización de los Pueblos, Usted ha presidido el I Congreso Internacional, a nivel latinoamericano de Misiones y VII Nacional de Méjico. Tuvo lugar, según la información de L'Osservatore Romano, en Torreón y el Santo Padre hizo llegar, por su conducto, un Mensaje especial. Cuáles fueron los aspectos y hechos que más lo impresionaron en este acontecimiento?

Para mí, la primera y más fuerte impresión fue que México, prescindiendo aún de sus apremiantes necesidades, se abrió incondicionalmente a los problemas de la misión universal de la Iglesia. No se trató, por lo tanto, en el Congreso

de las misiones de México, ni de las Iglesias hermanas, sino de la real disponibilidad de servir a la Iglesia donde fuese más necesario: opción, por consiguiente, no puramente mexicana, sino integralmente católica. Esto no quedó solamente en palabras: en el ofertorio de la Misa de clausura (600 concelebrantes) se presentaron a recibir el crucifijo misionero decenas de sacerdotes, religiosas y laicos voluntarios. "Salvación universal" fue el estribillo con la respuesta "Compromiso de México"!

Otra impresión no menor fue el amor entrañable al Santo Padre. A mí, su representante, casi me mataban al manifestarme su cariño. Parecía que hubieran deshojado todas las flores para arrojarlas sobre el Enviado del Papa. Y esto no sola-

mente durante el Congreso sino también en los pequeños y lejanos pueblecitos que tuve el gusto de visitar.

La organización del Congreso fue admirable y nada en ella quedó pendiente, siendo de lo mejor que se ha hecho hasta el presente, en su género, en Congresos Internacionales. La preparación no sólo fue cuidadosa sino intensamente espiritual. Retiros espirituales, cursos intensivos, vigiliass eucarísticas y, sobre todo, los "pre-Congresos" (siete, que ya de por sí podrían considerarse un gran Congreso Misionero), concientizaron al pueblo para nuestro primer deber eclesial de genuina evangelización.

En Torreón, aunque es una ciudad moderna de 600.000 habitantes, pero sin atracciones turísticas, fue necesario cerrar las inscripciones de 4.000 congresistas de otras ciudades, una semana antes del Congreso, para poder atender pedidos locales y de otras personas dispuestas a renunciar al alojamiento y facilidades de transporte, asegurados previamente a los inscritos. Ni el Estadio, que tiene cabida para 26.000 personas pudo contener la multitud que deseaba participar en la concentración de clausura.

México dió realmente un ejemplo que constituye un estímulo para América Latina. Sólo algunas pocas naciones, desafortunadamente, a pesar de haber sido invitadas, no enviaron responsables de la cooperación misionera.

La participación del Episcopado Mexicano fue estupenda en los actos del Congreso que, según un agente de publicidad, constituyó el acontecimiento católico latinoamericano más destacado de 1977.

Para finalizar basta decir que 5.000 personas inscritas se comprometieron, en toda la República y rezaron diariamente, día y noche, ante el Santísimo expuesto, pidiendo por el éxito del Congreso. Esto, sin contar las oraciones, vigiliass y sacrificios de las religiosas contemplativas que, afortunadamente, son muy numerosas en México.

*La Sagrada Congregación de la cual es Usted Prefecto tiene numerosas circunscripciones eclesiales que hacen parte de la competencia propiamente misionera. Cuáles son las orientaciones más importantes que en el Congreso de Torreón fueron trazadas?*

Tenemos 63 circunscripciones eclesiásticas de Propaganda Fide en los países latinoamericanos. Siendo el Congreso de animación misionera, era lógico que se pensara en la organización de un Centro Latinoamericano de Animación Misionera, bajo la protección de Nuestra Señora de

Guadalupe, lo que no impedirá la fundación de otros centros en todo Latinoamérica.

Se deliberó también respecto al VIII Congreso Misionero Mexicano que tendrá lugar en Tlaxcala dentro de cinco años, con el propósito de que fuera también el II Latinoamericano, ahora con verdadera participación de todo el Continente. Puedo decir desde ahora que Tlaxcala que visité especialmente, vibra ya con entusiasmo ha dado los primeros pasos para el Congreso de 1982.

Propaganda Fide no necesita dar otras orientaciones que las de EVANGELII NUNTIANDI, exhortación apostólica recibida con gran entusiasmo y reconocimiento por cuantos sienten los problemas actuales de la Iglesia, como se verificó en el último Sínodo. Para nosotros es la Carta Magna de la Evangelización.

*Es muy conocido su interés y activa preocupación por la Catequesis. Como Presidente que fue de la Conferencia de los Obispos de Brasil, e inmediatamente antes de venir a la Santa Sede, como Arzobispo de San Pablo, trabajó decididamente en este campo. Ha sido también Presidente del Departamento de Catequesis del CELAM. En qué puntos la III Conferencia General del Episcopado Latinoamericano debiera insistir con mayor fuerza?*

Agradezco su pregunta que me dá ocasión para expresar sinceramente mi pensamiento sobre la próxima Asamblea General del CELAM en Puebla. Para mí, será decisiva en el futuro religioso de América Latina y de la Iglesia.

Hace pocos días un sacerdote italiano que trabaja en el Brasil, me decía: "Estamos pasando del extremo de la sacramentalización al más radical todavía, el de la socialización de la Iglesia". Francamente, en ambas posiciones falta la verdadera catequesis que dé a la religión su primacía sin descuidar otros aspectos de nuestra vida, como acentúa magistralmente la EVANGELII NUNTIANDI.

Si de mí dependiese, colocaría dos cosas absolutamente prioritarias en la próxima Asamblea General.

1a.) Unión definida de todo el Episcopado en torno a Cristo y a su Iglesia, según la línea de la EVANGELII NUNTIANDI, Documento Pontificio, publicado después con la consulta a las Conferencias Episcopales y los trabajos del Sínodo de 1974.

Es interesante notar cómo para algunos, una "palabra" de alguna persona, la Curia Romana en apoyo explícito o ambiguo a su causa, es suficiente para pregonar a los cuatro vientos el "apoyo de la

Santa Sede" mientras que para los mismos no basta un documento oficial en que el Santo Padre empuña, con autoridad, su palabra, y necesiten de una reinterpretación de espíritu iluminados, que viven de sofismas y ambigüedades... desorientando al pueblo fiel.

2a.) Un amplio y eficaz Plan de Pastoral de Catequesis para la religiosidad popular propia de América Latina. Esta es la verdadera evangelización de los "pobres" que piden el plan sustancial de la Palabra de Dios y de los Sacramentos, mientras que algunos les ofrecen escorpiones de exportación dudosa.

Pienso que la Conferencia no debe perder tiempo y energías que desembocan en discusiones estériles, aunque de temas importantes para otros encuentros de laicos sobre cuestiones tangenciales o sociales, económicas, políticas o de ideologías, sino preocuparse apostólicamente de las necesidades espirituales y religiosas de nuestro pueblo. Sería absurdo entrar en temas que no son de nuestra competencia y directa responsabilidad, y omitir nuestros deberes específicos de pastores de la grey. Esa intromisión en campo ajeno y el silencio respecto a nuestra misión sacerdotal no justifica sino que explica el triste hecho de que hasta los ateos, masones y comunistas se arrogan el derecho de "orientar" a los católicos en asuntos religiosos...

*Ha sido, sobre todo en América Latina, muy grande la repercusión de la Exhortación Apostólica "Evangelii Nuntiandi". De qué modo las directrices pastorales están inspirando los trabajos de la S. Congregación en la preparación de los Agentes de la Pastoral Misionera?*

Recogiendo el fruto de EVANGELII NUNTIANDI (Nuestra Universidad Urbaniana acaba de publicar un amplio comentario de la misma, obra de 30 de nuestros profesores), del Sínodo sobre Catequesis y de nuestra última Plenaria sobre Religiosidad Popular, estudiaremos en mayo, durante la reunión conjunta de los Presidentes de Comisiones Episcopales sobre Misiones y Directores Nacionales

## CELEBRACION DE LA PALABRA Y NUEVOS MINISTERIOS

Colección CELAM — DEVYM No. 10

*La búsqueda de nuevos caminos de pastoral, fieles a la realidad latinoamericana y a la Palabra de Dios vivida en la Iglesia está cristalizando en ricas y nuevas formas de servicio a la Comunidad.*

*El reto evangelizador, las enormes masas de hombres que esperan el mensaje y la presencia de la Iglesia han sido estudiadas en este librito que ahora ofrecemos a nuestros agentes pastorales. A partir de la experiencia centroamericana, sobre*

de las Obras Pontificias Misioneras; y en octubre, en nuestra Reunión Plenaria, el tema "Catequesis Misionera sobre todo con miras a la Religiosidad Popular". No se trata, por lo tanto, directamente de la catequesis escolar, familiar, sino de las comunidades confiadas a los catequistas. Nuestra investigación se extiende no solamente a los 250 centros de formación de catequistas, sino a centenares de otros catequistas experimentados. Evidentemente, una contribución espontánea y apostólica de personas que deseamos nos ayuden con sus sugerencias y experiencias y que desde ahora, las estimamos en gran manera.

No quedaremos sólo con encuentros. Ya comenzamos en este año lectivo a recibir en la Pontificia Universidad Urbaniana, de Roma, 20 líderes de catequesis y en el año 1978 concluiremos las obras de la Casa de Catequistas, en el "campus" de la Urbaniana, para recibir unos 60 catequistas seleccionados y experimentados y mejorar el nivel de nuestros Centros de Formación de Catequistas —lo que será un nuevo paso en nuestro Instituto Superior de Catequesis, que deseamos franquear indistintamente a todos los estudiosos que quieran perfeccionarse no sólo teóricamente sino en la práctica y espiritualmente, conociendo y apreciando el material catequético empleado con gran éxito en los diversos tipos de comunidades eclesiales de base esparcidos por el mundo.

*Otras que el Señor Cardenal quisiera formular...*

Agradezco la oportunidad que me ha concedido para comunicarme con los obispos hermanos de América Latina y formular los mejores votos porque la próxima Asamblea de Puebla demuestre al mundo la viva conciencia de los Prelados latinoamericanos en preparar espiritualmente la Iglesia del Continente y asumir su papel providencial de importancia capital en un futuro próximo en la Iglesia de Cristo.

Roma, 3,2,1978

*todo de Honduras, se reflexionó en Tegucigalpa en enero de 1977; el resultado de este Encuentro, patrocinado por el DEVYM, aparece ahora difundido al gran público.*

*Es un documento de 26 páginas, con abundantes y sintéticas pistas teológicas y pastorales que no elude ninguno de los aspectos que afronta la problemática de los nuevos ministerios como uno de los caminos promisorios de evangelización.*

## ENTREVISTA CON MONSEÑOR MARCELO GERIN

El pasado 16 de Febrero, Monseñor Marcelo Gerin, Obispo Prelado de Choluteca, Honduras, visitó la sede del CELAM. En esta oportunidad respondió amablemente a preguntas de mucho interés dentro del proceso de preparación de la Tercera Conferencia General.

Además de transcribir el texto de la entrevista, destacamos las líneas principales de su pensamiento.

\* *Puebla significa un notable progreso sobre Medellín. El Documento de consulta es sencillamente formidable: instrumento ideal para estimular, enriquecer y orientar la reflexión personal y en grupos.*

*Puebla ayudará a que llegue más pronto "la primavera de la fe" y "la civilización del amor". Tendrá una honda y fecunda repercusión en el devenir de la Iglesia universal.*

*Cuál es su opinión sobre el Documento de Consulta?*

Es sencillamente formidable. Será un instrumento ideal para estimular, enriquecer y orientar la reflexión personal y en grupos. Lo pensamos aprovechar no solo en reuniones de "alto nivel", sino también en encuentros a nivel de parroquias, movimientos y grupos especializados. La primera parte expositiva describe con gran objetividad y lucidez la marcha de la evangelización desde sus inicios hasta llegar al momento actual. Es algo impresionante. La segunda parte ofrece amplio material de reflexión e intercambio, con vista a unificar criterios y llegar a conclusiones concretas.

A mi parecer, en el diagnóstico de la realidad, se hubiera podido subrayar con mayor énfasis el aporte excepcional de los religiosos en la primera evangelización del continente, así como la misión privilegiada que les toca en el actual proceso de re-evangelización. También, me luce que no se señaló con suficiente atención el problema de las sectas que están invadiendo literalmente estas tierras. Su ímpetu a veces arrollador y su dinamismo misionero interpelan nuestras Iglesias. Ponen en peligro la fe tradicional de millones de nuestros hermanos, máxime en las zonas rurales y urbanas marginadas.

*Nos puede decir algo de sus actividades pastorales?*

Sin descuidar los quehaceres cotidianos de la pastoral de siempre, que mira más bien a la conservación y a la defensa de la fe, tratamos de hacer frente a los nuevos desafíos de la evangelización. A título de ejemplo, señalaré un problema de acuciante actualidad en Honduras: el de las vocaciones y ministerios.

En este país que cuenta con una población creciente de 3 millones de habitantes, son apenas 50 los sacerdotes autóctonos y 20 los seminaristas mayores. El año pasado, dos de éstos eran de la prelatura de Choluteca. Hoy queda tan solo uno,

pues el más joven decidió volver al siglo para "madurar su opción". Panorama poco esperanzador a la verdad.

Felizmente, la medalla tiene su anverso. Actualmente, nuestra Iglesia del sur cuenta con unos mil delegados de la Palabra —son alrededor de 8.000 en todo el país— que se vienen formando en su propia salsa, al calor de sus respectivas comunidades... y esposas. Estos minipastores presiden y animan la asamblea dominical en sus aldeas; proclaman y comentan la palabra de vida contenida en la Biblia y en los documentos del Magisterio. Uno de los principales y más sazonados frutos de este florecimiento de ministerios laicales viene siendo el despertar creciente de vocaciones, tanto para el sacerdocio ministerial como para la vida religiosa.

*Cómo enfrentan la problemática social en Honduras?*

En estos tiempos de cambios sociales y de crisis, no podían faltar en Honduras tensiones, contestaciones, enfrentamientos. Lo cual no deja de mantener en alerta a los pastores.

Por un lado están los "privilegiados" de siempre y de todas partes. Ven con ojos tristes que la Iglesia concentre tantos esfuerzos en las clases marginadas, en un afán de incorporarlas a la tarea de su liberación integral. Sueñan con nostalgia en la cristiandad de antaño que separaba tan sagaz y oportunamente (según ellos) lo temporal de lo eterno, lo religioso de lo profano, la fe de la política, el culto y los sacramentos del compromiso por construir una Comunidad Nueva.

En bando aparte, se mueven los "zelotes" de una liberación rápida y radical. Estos buenos hermanos forman un grupo reducido, dinámico y sofisticado. Creen generalmente en el pecado original, pero tienden a culpar del mismo al "tío" Sam más bien que al "abuelo" Adán. Amargamente a veces, tildan a los obispos de pobreza inte-

lectual, de timidez frente a los poderosos, de complacencia por el "statu quo" capitalista y por un sistema de valores que envilece al hombre.

Frente a estas tendencias opuestas, los pastores buscan una posición de realismo evangélico y de mayor hondura de fe. Rechazan todo triunfalismo de derecha o de izquierda. Como conviene a "pecadores" en trance de conversión, se abstienen de denuncias ruidosas y de baculazos chocantes. Su actitud podría expresarse en este slogan inspirado de la carta de Filemón. "Con los pobres sí, contra los ricos no".

*Qué nos dice del último Sínodo en el que participó?*

Como los anteriores, el último Sínodo ha sido un encuentro espiritual de gran importancia. Se ha desarrollado esta vez en un clima de serenidad y comunión, sin tensiones ni choques. Las 300 intervenciones de los participantes pusieron de manifiesto la preocupación creciente en todos los países y los esfuerzos que se están realizando por renovar la Catequesis, teniendo en cuenta la gran diversidad de situaciones y las necesidades propias de cada región del mundo. La renovación catequística está pues en marcha por doquier, rica ya en frutos y en promesas para el futuro. Este proceso debe acelerarse y profundizarse, en un marco de libertad, creatividad y audacia, así como de fidelidad a la tradición cristiana. Sin rutina ni improvisación. Sin prisa pero sin pausa. Urge promover una catequesis para nuestro tiempo, que responda a las inquietudes y aspiraciones del hombre de hoy. Sin criticar el pasado ni prejuizar el futuro. La catequesis es vida. Y la vida no se debe mirar con un retrovisor ni a través de una bola de cristal.

*Aportará algo el Sínodo a la Asamblea de Puebla?*

El último Sínodo fue de hecho como la continuación y el complemento del anterior sobre la evangelización. Hoy en día, la Catequesis debe ser considerada como parte integrante, inseparable, de la obra evangelizadora de la Iglesia, si bien no se debe confundir con ella. En su sentido comúnmente aceptado, la evangelización corresponde al primer anuncio gozoso de la Salvación. Es la fase de preparación, animación e iniciación en la Fe. La catequesis es la evangelización continuada y profundizada. Corresponde a una segunda etapa del proceso inicial de conversión. La catequesis podría definirse como "la educación ordenada y progresiva de la Fe para hacerla crecer hasta la plena madurez en Cristo". Esta vinculación estrecha entre evangelización y catequesis tiene especial vigencia en nuestras tierras donde nos encontramos con una gran masa de bautizados urgidos de una seria iniciación al Evangelio juntamente con una sistemática educación de la Fe.

*Qué espera usted de la próxima Asamblea de Puebla?*

La Asamblea Episcopal de octubre próximo en México será de extraordinaria significación e importancia. Ayudará a que llegue más pronto la primavera de la Fe anunciada por Juan XXIII y la civilización del Amor preconizada por el Papa actual. Será sin duda un notable progreso sobre Medellín. En aquella ocasión, los expertos y teólogos tuvieron un papel de primer orden y hasta cierto punto de suplencia frente a un conjunto episcopal abierto, pero algo timorato y vacilante. Después de una década de ensayos y pruebas, de logros y frustraciones, se han disipado incertidumbres, superado temores y complejos. Sobre todo, se han acercado los corazones. En Puebla los propios pastores, el Espíritu Santo y su ejemplar Esposa mediante, habrán de llevar la batuta y la voz cantante. Para edificación de los mismos expertos, que lojalá sean tan numerosos y cualificados como en la oportunidad anterior!

La ya vieja y siempre joven Iglesia de América Latina, con su potencial humano tan rico y tan variado, constituye la gran reserva espiritual del tercer mundo, por no decir del mundo a secas. Cabe esperar que el Acontecimiento de Puebla tendrá una honda y fecunda repercusión en el devenir de la Iglesia Universal.

La sabiduría de Dios no se desmiente. ¿No suele escoger a los que menos cuentan y a los débiles para lograr sus propósitos salvíficos, confundiendo a sabios y poderosos? En medio de las angustias, los desafíos y las convulsiones de estos tiempos agitados, que estremecen tanto el "buque" pesado de la ONU como la barca más ligera de Pedro, hay sobrados motivos para el optimismo y la confianza. "Alegrémonos pues en el Señor". In spem contra spem!

## MENSAJE PARA EL DIA DE HISPANOAMERICA

Una vez más la Pontificia Comisión para América Latina se complace en dar acto de la generosa solidaridad de los católicos de España y unirse al coro de sus oraciones con ocasión de la celebración del DIA DE HISPANOAMERICA.

El tema escogido para el estudio y la reflexión: "El catolicismo popular en América Latina" es tan importante y fundamental para la vida de la Iglesia que ha sido objeto de pastoral solicitud a nivel mundial en las dos últimas asambleas del Sínodo de los Obispos y ha despertado, por las magisteriales orientaciones del Santo Padre, un renovado movimiento de fidelidad a la misión de la Iglesia.

Este tema tan atrayente y estimulador permiti-

*Sigue pág. 24*

## ENTREVISTA PARA EL OSSERVATORE ROMANO

### MONSEÑOR FRANCISCO VALENZUELA, OBISPO DE SAN FELIPE, CHILE

Monseñor Valenzuela hace especial énfasis en las siguientes ideas:

\* *Puebla es un signo de audacia y vitalidad de la Iglesia Latinoamericana. El Documento de consulta pronostica que Puebla estará a la altura de Medellín y significará una reflexión sobre temas no abordados, en una línea de progreso del pensamiento eclesial.*

*Medellín no tuvo propiamente un período preparatorio; Puebla tendrá a su haber más de un año de preparación. Será un acontecimiento de toda la Iglesia: busca la orientación de la evangelización en vista al año 2.000 de la historia de la salvación.*

*Monseñor Francisco Valenzuela, quisieramos hacerle unas preguntas sobre la Tercera Conferencia General del Episcopado Latinoamericano. Comenzaríamos preguntándole: ¿Qué importancia le atribuye usted a la Tercera Conferencia?*

La historia camina: sigue su curso y no se detiene. Cada año que pasa escribe una nueva página.

La Iglesia marcha con la historia y sigue su mismo paso, sin detenerse: ya no es Medellín solamente este año un nuevo acontecimiento eclesial se está gestando para que deje un nuevo pivote o punto de lanzamiento en este dinamismo que lleva a la humanidad hacia sus metas, que se encuentran ubicadas más allá del tiempo.

Cuando se anunció por primera vez que iba acontecer una nueva Conferencia General del Episcopado Latinoamericano, se suscitó una sensación unánime de alegría. No faltaron, sin embargo, los temores y los interrogantes. Lanzarse a una empresa eclesial de tal envergadura no es ciertamente sin riesgos: es un signo de audacia y vitalidad de la Iglesia Latinoamericana. Para el creyente que tiene fe en la Iglesia y en la presencia del Espíritu en ella, muy pronto el temor se convierte en esperanza y la esperanza en optimismo.

*Le parece que la Tercera Conferencia superará a las anteriores?*

Una de las objeciones que se hicieron a la Tercera Conferencia fue cabalmente esta: ¿Logrará Puebla estar a la altura de Medellín? ¿No se corre el riesgo de que signifique un paso atrás?

Pero la satisfacción fue grande, cuando los primeros días de enero llegó a nuestra manos el documento de estudio de la Conferencia. Poco a poco

este documento se va conociendo y cada Conferencia Episcopal programará su estudio también entre los sacerdotes, los laicos y los religiosos.

El documento de consulta, no solamente nos pronostica que Puebla estará a la altura de Medellín, sino que significará una reflexión sobre temas no abordados y en una línea de progreso en el pensamiento eclesial.

Medellín se había preocupado vivamente de la promoción de nuestros pueblos y de su liberación en el sentido más amplio y profundo. El documento de consulta de Puebla parece preguntarse: liberación sí... pero, ¿en vista de qué? ¿Cuál es la meta de una liberación total del hombre latinoamericano y sus pueblos?

La respuesta aparece clara ya desde las primeras páginas: liberación para la comunión. Dice en la presentación el Cardenal Aloisio Lorscheider, Presidente del CELAM: "Comunión con Dios, en la fe, en la oración, en la vida sacramental. Comunión con nuestros hermanos en las distintas dimensiones de nuestra existencia. Comunión en la Iglesia, entre los Episcopados y con el Santo Padre. Comunión de reconciliación y de servicio: Comunión que es raíz y motor de evangelización. Comunión con nuestros Pueblos" (Documento de Consulta No. 34).

A la luz de la fe, la comunión entre los hombres es el reflejo de la comunión de las Tres Divinas Personas. el Padre, el Hijo y el Espíritu viven en una perfecta, armoniosa e indivisible comunión. El mismo documento de consulta en el No. 494 dice admirablemente al respecto: "Así la Divinidad se manifiesta no como la absoluta soledad de uno consigo mismo, sino como comunión del Padre e Hijo por el Espíritu en la misma y única vida de

una sola Divinidad. En el principio está el Uno en profunda e inescrutable comunión de Tres: del Padre, del Hijo y del Espíritu".

Esta comunión eclesial y humana, reflejo en la historia de la comunión trinitaria, llevará consigo como fruto apetecible, la creación de una nueva civilización, de una nueva sociedad: es "la civilización del amor", como la llama el Papa Pablo Sexto.

El dinamismo liberador es el que nos mueve en nuestro quehacer histórico humano y eclesial; la meta que logra la comunión que se plenificará cuando la historia concluya en el encuentro con la Trinidad.

Pero el documento de consulta presenta todavía un elemento más para la reflexión. El camino que debe tomar nuestro esfuerzo de liberación hacia la comunión es la "participación".

Citemos nuevamente al Cardenal Lorscheider en su Presentación (Nos. 35 y 36): "Participación en la Iglesia, en todos sus niveles y tareas; en la sociedad, en sus diferentes sectores; en las naciones de América Latina, en su necesario proceso de integración. Dios es amor, familia, comunión, fuente de participación. Su plan creador - salvador lleva tal signo y dirección. Por eso el precepto máximo es el amor al que contradice el pecado que es egoísmo, división, opresión. La unidad de los hombres entre sí y con Dios en una historia en que el pecado está presente, se plantea como comunión que no puede darse sin una liberación integral, continua. Liberación de egoísmos individuales y colectivos. Liberación en Cristo: "Para ser libres nos ha liberado Cristo" (Gal. 5).

*Ve usted algunas características propias en esta Tercera Conferencia?*

Me parece que ya en la misma preparación que se está realizando con creciente dinamismo, la Tercera Conferencia está aplicando los dos polos complementarios de su línea teológico-pastoral: la comunión y la participación.

Medellín no tuvo propiamente un período preparatorio. Con esta experiencia, Puebla tendrá a su haber más de un año de preparación. En realidad la Conferencia de Puebla será la culminación de un largo trabajo preparatorio "participado".

La composición del documento de consulta se realizó sobre un esquema presentado por Obispos de todo el Continente, pero con ellos han cooperado Sacerdotes, teólogos, pastoralistas, sociólogos... laicos y religiosos. Además no se detendrá aquí la participación; sino que cada Conferencia Episcopal verá como organizar una gran consulta y re-

flexión en las bases de la Iglesia: entre presbíteros, movimientos, comunidades y religiosos. Esto no pudo hacerse en la época de Medellín. Nosotros en Chile, por ejemplo, hemos constituido una Comisión Central para la preparación de la Tercera Conferencia. Junto con ella trabajan tres comisiones de teólogos, de sociólogos y de educadores.. Ya ha salido un folleto que resume las ideas del Documento de consulta para su divulgación y se está preparando un cuestionario para las bases.

El fruto del Espíritu debe ser una mayor comunión eclesial de tal manera que la Tercera Conferencia podrá confirmar y potenciar lo que en la Iglesia latinoamericana ya se comenzó a vivir.

Por un lado, se debe decir que la Tercera Conferencia es realmente un acontecimiento de toda la Iglesia, porque en ella participan ampliamente todos los que se lograrán hacer participar.

Al mismo tiempo se deberá decir que Puebla será un suceso marcadamente episcopal. En efecto así partió por iniciativa de los Obispos que se reunieron en la XVI Asamblea Ordinaria del CELAM de Puerto Rico (diciembre de 1976); porque los temas de reflexión fueron escogidos por los Obispos representantes de las cuatro regiones del Continente; y en manera particular por voluntad expresa del Papa.

De todo esto se ve claramente por qué el título es Tercera Conferencia General del "Episcopado" Latinoamericano.

Pienso que para quien posee una buena eclesiología le es claro que esto no significa establecer en la Iglesia una separación entre Pastores y Pueblo de Dios; sino subrayar la misión, la tarea, el servicio específico del Episcopado en el seno mismo del Pueblo de Dios. Es la nota apostólica de la Iglesia por el cual cada Obispo "puesto por el Espíritu Santo", es la voz, la expresión y el representante de su Iglesia.

*Qué proyección le ve a esta Tercera Conferencia?*

Puebla quiere ubicarse frente al presente y al futuro de la Evangelización de América Latina. Podríamos decir que quiere orientar a la Iglesia, como se orienta la ruta de un barco, hasta el fin del siglo XX en vista del año 2.000 de la historia de la salvación.

Los problemas del momento histórico que ve Latinoamérica son problemas de participación y de unión. En casi todos los pueblos ha disminuido mucho la posibilidad de participar. El destino de las naciones, por mil razones, está en manos de pocos y queda poco margen para compartir. Al mismo tiempo se siente la necesidad de reconciliación en el seno de la Iglesia, de los pueblos y en

las relaciones entre las naciones. Viejas rencillas parecen aflorar y crear distancias.

En estas y otras situaciones, la Iglesia de Latinoamérica quiere ser "luz de los pueblos" como lo es su Maestro, Cristo a fin de que el nuevo milenio se acerque con el auspicio de una mayor fraternidad humana en una perspectiva de comunión trinitaria.

Para realizar con competencia esta tarea, nuestras Iglesias quieren reflexionar con mayor profundidad sobre su identidad. De repente entre los mismos católicos funcionan eclesiologías diferentes y

esto entorpece la unidad pastoral.

No faltan tampoco las cristologías diferentes. Y esto puede ser más grave aún. Por eso el Documento de Consulta se detiene largamente en el estudio del Misterio de Cristo y su misión liberadora. ¿Qué es la liberación de Cristo?

Con fe en la presencia del Espíritu de Cristo que siempre opera en su Iglesia y la guía, los Obispos con nuestros Sacerdotes, laicos y religiosos nos abocamos a la gran tarea de realizar el importante acontecimiento de la Tercera Conferencia General del Episcopado Latinoamericano.

## MENSAJE PARA EL DIA DE HISPANOAMERICA

*Viene pág. 21*

rá descubrir en el rostro de la Iglesia latinoamericana las huellas profundas dejadas por la celosa y sufrida acción evangelizadora de los primeros apóstoles de Cristo en el nuevo Continente.

Tal fué la conclusión de un reciente encuentro eclesial de la más alta representación y relevancia promovido por el CELAM y su equipo de reflexión teológico-pastoral, en cuyo documento final se ha solemnemente reconocido: "Lo que en general ha determinado más a nuestro mundo religioso es la forma de religiosidad popular medieval hispano-lusitana, que es la que nos llega en el siglo XVI, e imprime su sello profundo a nuestro pueblo, - con diversas intensidades de mezclas indígenas y africanas- hasta nuestros días" (IGLESIA Y RELIGIOSIDAD POPULAR EN AMERICA LATINA - Ponencias y documento final. (Conclusiones) - No. 26, pág. 389).

Y también en el documento de consulta (pág. 133) preparado para la próxima Tercera Conferencia General de Puebla se lee: "La labor de los misioneros fue imponente ya que realizaron una evangelización que resultó constitutiva de los pueblos latinoamericanos. La fe llegó a penetrar el núcleo cultural más íntimo".

De ahí esa variada gama de devociones católicas populares, la piedad de los fieles hacia los difuntos, la privilegiada veneración a María que es principio fundamental de la identidad de la Iglesia católica en el Continente, el gran aprecio no sólo de los sacramentos sino también de los sacramentales y de manera especial el gran interés por las celebraciones litúrgicas. De ahí esa multiplicidad y riqueza de santuarios, lugares privilegiados de encuentro con Dios y con los hombres en una vivencia de fe y caridad.

Esa copiosa siembra de los primeros evangelizadores, alimentada y acrecentada por la acción ministerial y apostólica de los que les han sucedido, constituye hasta hoy un terreno fertilísimo de educación misionera de la fe y para la Iglesia latinoamericana una preocupación teológico-pastoral de importancia, como ha sido reconocido también

en el citado documento preparatorio de la tercera Conferencia General del Episcopado Latinoamericano.

A esta educación y preocupación pastoral está ordenado también el "DIA DE HISPANOAMERICA" y para su feliz y cabal éxito mucho se espera de la responsable, consciente y personal colaboración de cuantos tienen interés para que se realice el reino de Dios en las conciencias y en las sociedades.

Ello permitirá la actuación del auspicio formulado por el Santo Padre Pablo VI en la *Evangelii Nuntiandi* (n.48) al constatar que la religiosidad popular,

"Cuando está bien orientada, sobre todo mediante una pedagogía de evangelización, contiene muchos valores. Refleja una sed de Dios que solamente los pobres y sencillos pueden conocer. Hace capaz de generosidad y sacrificio hasta el heroísmo, cuando se trata de manifestar la fe. Comporta un hondo sentido de los atributos de Dios; paternidad, providencia, presencia amorosa y constante. Engendra actitudes interiores que raramente pueden observarse en el mismo grado en quienes no poseen esa religiosidad: paciencia, sentido de la cruz en la vida cotidiana, desapego, aceptación de los demás, devoción".

A todos los católicos de España, que con su generosidad hacen posible tan prometedora labor de evangelización de la Iglesia en América Latina, les expreso muy de corazón la más viva gratitud de la Pontificia Comisión y mía personal y en buena hora me hago vocero también de las Iglesias particulares de Iberoamérica beneficiarias de esa profunda y constante corriente de caridad cristiana.

Roma, 6 de Enero de 1978

SEBASTIANO, CARDENAL BAGGIO  
Presidente